



## L'ÉDITO DU PRÉSIDENT



### La prophétie des grenouilles !!

La paix, c'est l'équilibre des forces. Si nous souhaitons faire face aux menaces armées, économiques, idéologiques, communautaires, il nous faut être forts tant militairement, industriellement, spirituellement que culturellement. Il faut rester profondément optimiste devant ce siècle qui se présente à nos enfants et petits-enfants. Ils auront certainement des vies plus intenses que les nôtres et il leur faudra faire des choix plus importants. Choisir ce n'est pas renoncer ; choisir c'est avant tout décider en son âme et conscience. Notre mission en tant que parents, citoyens, politiques, professeurs, managers ou journalistes est de permettre le développement et l'usage de cette âme et cette conscience nécessaires à la prise de décision. Optimiste ne veut pas dire naïf joyeux car on peut légitimement penser qu'il y aura des tensions, des chocs, des affrontements pour réveiller toutes ces âmes malheureusement trop longtemps anesthésiées par un gavage de surconsommation et de couches incessantes d'un politiquement correct rabâché et vidé de bon sens. Notre chance est de pouvoir aujourd'hui constater ces montées de température, ces à-coups, ces changements brusques à qui veut bien les observer sur ces trente dernières années. À défaut d'agir, il nous faut au moins réagir. On n'est pas des grenouilles, ni des crapauds et encore moins des moutons. Nous sommes des femmes et des hommes, dotés d'une âme, d'une conscience, d'instincts et de forces, apportant leurs modestes pierres à la marche de l'humanité en quête de vérité faite de bon, de beau, de bien et de paix.

En silence, le monde combattant regarde, observe, écoute les promesses des uns et des autres. Avec une retraite du combattant de 758€ annuelle ce qui représente 63,16€ par mois ce n'est-il pas indigne d'octroyer cela à des personnes qui ont combattu pour la patrie. Sommes-nous, dans la rue pour manifester ? NON ! Ce que nous défendons, ce n'est pas seulement la mémoire de nos anciens mais l'historique de notre peuple, tout l'honneur de notre sacrifice, l'honneur de nos aïeux. Antoine de Saint Exupéry écrivait « Être homme, c'est précisément être responsable. C'est sentir, en posant sa pierre, que l'on contribue à bâtir le monde ». Alors je dis haut et fort à nos politiciens ! Ayez du bon sens dans vos actions...

**Notre pays doit aussi être en quête de cette vérité, dans le même sens avec du bon sens. L'histoire de France s'écrira avec ou sans nous, actifs ou passifs. Mais quoi que nous pensions, quoi que nous fassions, nous sommes la France. Nous sommes les héritiers de cette belle et grande France. Soyons en fiers, courageux et à la hauteur !**

**Gabriel Pichon**  
Président Départemental UF-47  
Président Départemental UDAC 47

## À nos anciens

La chaise est vide, il manque quelqu'un...  
Une femme, un homme, un ancien...  
Un visage marqué par l'âge...  
Un parcours empreint de voyages...

Ils ont tellement œuvré pour ce monde,  
Pour que la solidarité et la paix se fondent,  
Que la tolérance et le respect,  
Deviennent enfin une réalité,

Ils sont présents aux cérémonies,  
Même très âgés, sans répit,  
Leur regard nous fait comprendre,  
Ce que la marseillaise laisse entendre.

Une larme au coin de l'œil,  
Ils se souviennent de ce deuil,  
Devenu pour eux, un engagement,  
Faire survivre tous les absents.

Ils occupent parfois une fonction,  
Au sein d'un groupe, d'une association,  
Pour mettre à profit leurs compétences,  
Et retrouver des amis et des connaissances.

Ils témoignent pour la jeunesse,  
Pour que nous n'ayons de cesse,  
À notre tour, de transmettre,  
Leurs valeurs, leur raison d'être,

Lorsqu'ils viennent à nous quitter,  
Le désespoir conduit à se décourager,  
Mais leur confiance donnée,  
Nous amène à se remobiliser.

Ils nous remettent de l'or entre les mains,  
À charge d'en faire quelque chose de bien,  
Tâcher d'être fidèle à leurs valeurs,  
En les adaptant pour un monde meilleur.

À l'histoire, la mémoire succède,  
Pour que jamais personne ne cède  
À l'exclusion et à la haine  
À la cruauté inhumaine...

Ils ont existé et nous ont enseigné,  
Que la vie n'est qu'un passage,  
Qu'il faut profiter de l'expérience acquise,  
Il manque pourtant quelqu'un, mais cette chaise est désormais prise. ▲

**Bryan DIETZ**

## INFORMATION

# L'Union Fédérale des Anciens Combattants en aide aux victimes de la guerre Russo-Ukrainienne



Grace à la mobilisation des sections de l'Union fédérale (Mezinais – Marmande – Bouglon – Tournon d'Agenais – Tombeboeuf – UF départementale), un colis médical a été acheminé en Ukraine pour venir en aide aux militaires et civils blessés dans ce conflit.

C'est une occasion supplémentaire d'accomplir notre mission d'assistance aux blessés dans les conflits. ▲

**Le bureau départemental**

## INFORMATION

**Afin de vous tenir informé plus rapidement de nos activités, nous vous invitons à communiquer votre mail à votre président de section ou directement au secrétaire général :**

[bryan4711018@hotmail.fr](mailto:bryan4711018@hotmail.fr) ou

06 07 34 08 42

**Nous vous en serons reconnaissant**

**Le bureau départemental**

## Monique LECRIGNY, décorée de la médaille départementale

L'Union fédérale des anciens combattants de Lot-et-Garonne a remis, à distance, la médaille départementale à Monique LECRIGNY pour la remercier de son engagement pour le civisme et le dévouement à l'égard des jeunes.

Monique LECRIGNY, ancienne administratrice nationale et présidente de la commission civisme et dévouement a marqué de sa générosité notre jeunesse et certains lauréats qu'elle a accompagnés.

Nous tenions à saluer ses nobles valeurs et son engagement. ▲



## Mise à l'honneur

L'Union fédérale des Anciens combattants de Lot-et-Garonne, son conseil d'administration et l'ensemble de ses adhérents, félicite notre président de l'UF de Marmande Jacky MALARTIC pour être nommé chevalier dans l'Ordre national du Mérite.

Cette distinction trouve toute sa place et son sens dans l'exemplarité et la force de l'engagement de Jacky pour l'Union fédérale et le monde Combattant.

Président de section, mais aussi vice-président départemental, Jacky fait preuve d'un engagement sans failles pour nos anciens.

Il est un exemple à suivre pour nos générations à venir !

Jacky, Félicitations ! ▲



Le bureau départemental

## Installation de la commission jeunesse



La commission nationale jeunesse de l'Union fédérale s'est installée au siège national.

- ▶ Sous la présidence de notre jeune secrétaire général Bryan DIETZ, elle se compose de :
- ▶ Julie LEGRAND, ancienne lauréate du civisme 2017
- ▶ Mathieu LAFOUX, ancien lauréat du civisme 2020
- ▶ Bastien DESMOULINS, à l'initiative partagée du projet
- ▶ Enzo ROSSI, ancien lauréat du civisme 2020
- ▶ Le président national Dominique LEPINE, membre de droit

Cette commission aura pour vocation de promouvoir l'engagement des jeunes et à récompenser la jeunesse engagée au sein de l'Union fédérale.

Il sera aussi question d'effectuer un travail avec les écoles ou encore de réfléchir sur certaines thématiques relatives à la jeunesse dans le monde combattant. ▲



## Le 8 Mai dans le Lot-et-Garonne (suite Cahier-journal 199) À Marmande



AGEN



## Notre porte-drapeau René VIGUIÉ nous a quittés

Le 2 mai 2022, ses obsèques se sont déroulées à la basilique Notre-Dame de Bon Rencontre à 14h en présence de 9 drapeaux d'associations d'anciens combattants, d'une délégation d'anciens parachutistes et d'une foule nombreuse. René était porte-drapeau de trois associations :

- ▶ Les Médailles Militaires
- ▶ L'amicale des anciens combattants de Boe Bon Rencontre pour la cérémonie du 8 Mai et du 11 Novembre aux monuments aux morts de Boe – Bon Rencontre – Saint Pierre de Gaubert
- ▶ L'union fédérale agenaïse des ACVG pour les congrès et les enterrements.

Avant sa retraite militaire, René était adjudant-chef parachutiste avec de nombreuses distinctions :

- ▶ Chevalier de l'ONM
- ▶ Croix de la valeur militaire avec trois citations
- ▶ Médaille Militaire croix du combattant volontaire avec agrafe « Algérie »
- ▶ Croix du Combattant
- ▶ Titre de reconnaissance de la Nation
- ▶ Insigne des porte-drapeaux de 20 ans

Le monde combattant perd un ardent défenseur et l'union fédérale agenaïse des ACVG un fidèle adhérent et un bon camarade.

« Monsieur René VIGUIÉ, nous ne t'oublierons pas » ▲

**Le président, Alain COULONGES**  
**Le porte-drapeau, André MARIDAT**

BOUGLON

## Du réconfort pour nos militaires du 48<sup>e</sup> engagés en Roumanie



Avec l'aide de nos produits régionaux, les Anciens combattants de la section de Bouglon ont permis un moment de réconfort au détachement du 48<sup>e</sup> RT d'Agén en Roumanie. ▲

FUMEL

## AG de l'UFAC de Fumel

Le 14 mai 2022, a eu lieu notre assemblée générale dans la salle prêtée gracieusement par la commune de Monsempron-Libos et son maire Jean-Jacques BROUILLET.

Il fallait noter la présence de Messieurs les maires de Monsempron-Libos, Cuzorn, Sauveterre-la-Lémance et Saint-Vite, le président du comité d'entente ainsi que la section des Médailleurs Militaires avec son président.

La séance a été ouverte par le mot de bienvenue suivi de la Minute de Silence.

Nous déplorons deux décès : Jean ANTONIO, Raymond BLOT.

Alain BOURSINHAC démissionne en tant que trésorier, aucun volontaire disponible pour lui succéder.

Philippe BRAZ est officiellement investi en tant que délégué de la section.

Il a été décidé ce qui suit :

- ▶ Les adhérents en EHPAD sont exemptés de cotisations, la quote-part sera payé par la caisse locale
- ▶ Envoi des vignettes par courrier avec l'appel à cotisation
- ▶ Les finances présentent un solde positif

Notre président départemental Gabriel PICHON décore :

- ▶ Monsieur Pierre CAZETTE, médaille de Vermeil
- ▶ Monsieur Robert TEODOMANDE, médaille de Bronze

La séance se termine par un apéritif offert par la municipalité de Monsempron-Libos avant de partager un repas. ▲

**René GARRIGUE**  
**président de section**

NOS DEUILS



**CASTILLONNES**

M. François FERRER

**MEILHAN SUR GARONNE**

Mme Pierrette DUBRANA

**Nous prenons part au deuil qui frappe les familles de nos disparus et nous renouvelons à celles-ci nos sincères condoléances et l'expression de notre profonde sympathie.**

MARMANDE

## Cérémonie de la Déportation

Samedi 23 avril à 18 heures, la cérémonie a eu lieu au monument aux morts sous une petite pluie.

Treize porte-drapeaux dont les 4 nôtres ont été rassemblés sur le parking de la gare et conduits par le président du Comité Michel CAZADE dans le jardin du monument.

Pierre MAURIN et Jean-Jacques MAGNIER portaient les 2 nôtres, Arlette MAURIN celui du Comité de Marmande et Mattéo DALLA-SANTA celui des Cadets.

Après le garde-à-vous, la cérémonie a débuté par le Chant des Marais - Hymne de la Déportation, puis le président de la Déportation a lu le message national, Marcel RAFFY a lu la cinquantaine des noms de déportés de l'arrondissement « Morts pour la France », puis c'est le dépôt des gerbes.

- ▶ Deux filles de déportés ont déposé celle de la Déportation
- ▶ Le président du Comité a déposé celle des Anciens combattants
- ▶ L'adjoint à M. le maire et le conseiller municipal délégué aux Anciens combattants Jean-Claude BOURBON accompagnés par 3 enfants des écoles, ont déposé celle de la Municipalité
- ▶ Mme Sophie BORDERIE, présidente du Conseil Départemental, a déposé celle du Département
- ▶ M. le sous-préfet Afif LAZRAC a déposé celle de l'arrondissement de Marmande-Nérac

La sonnerie « Aux Morts » a retenti et après la « Minute de Silence » c'est « la Marseillaise » et « l'Hymne de l'Europe » qui sont interprétés pour terminer cette cérémonie.

Les autorités saluent et remercient le porte-drapeau.

Il y avait également une capitaine des Pompiers en la personne de Bénédicte GAUTIER et un capitaine de la gendarmerie M. RUIZ et tous les présidents des associations d'Anciens combattants.

### Cérémonie à la stèle (de la gare)

Les Porte-drapeau et l'assemblée se dirigent à la stèle du hall de la gare où 3 noms de déportés figurent au mur. Il y a eu un dépôt d'une gerbe et une minute de silence pour leur rendre hommage.

Les cérémonies sont terminées, les porte-drapeaux sont invités à l'apéritif de la Municipalité.

Notre président Jacky MALARTIC en a profité pour offrir son livre « Appel d'Algérie 1954-1964 tu te souviens de ta guerre ? » à Mattéo notre porte-drapeau des Cadets. ▲

**Jacky MALARTIC**  
**Président de section**

# 8 mai 1945, Capitulation de l'Allemagne

## À Virazeil

À 9h30, le président de la FNACA organise le rassemblement, derrière la mairie, des 8 porte-drapeaux dont les 3 nôtres, Arlette et Pierre MAURIN et Jean-Jacques MAGNIER, placés en tête du cortège ; suivent M. le maire Christophe COURREGELONGUES et notre président Jacky MALARTIC avec leurs gerbes de fleurs tricolores, les présidents d'Association, les Anciens combattants et les citoyens de la ville.

Les porte-drapeaux sont d'un côté du monument aux morts, de l'autre, la chorale « Le petit train du passé », de face les autorités et toute l'assemblée.

L'adjoint au maire M. PAULAY Vincent, maître de cérémonie, ordonne le « Garde à vous » et le président lit le message de l'Union Française des Associations de Combattants UFAC, qui rappelle l'évènement tant attendu dans le Monde, cette guerre qui finira définitivement le 2 septembre 1945 quand le Japon capitulera devant les Alliés sur le cuirassé Missouri dans la baie de Tokyo. Elle aura duré du 1<sup>er</sup> septembre 1939 au 2 septembre 1945, 6 ans ! (2 194 jours)

Le président du Souvenir Français lit l'ordre n° 9 du Maréchal DELATTRE DE TASSIGNY.

M. le maire lit le message de la ministre déléguée à la Mémoire et aux Anciens combattants, Mme Geneviève DARRIEUSSECQ.

Dépôt des gerbes : celle des Anciens combattants par le président, M. le maire et ses adjoints (es) celle de sa municipalité.

L'adjoint énumère les 42 noms des « Morts pour la France » de la commune repris par les autorités et l'assistance.

La sonnerie « Aux Morts » retentit et après la Minute de Silence, la Marseillaise est interprétée par la chorale soutenue par l'assemblée.

Les porte-drapeaux sont salués et remerciés par les autorités et sont reconduits à la Mairie. La municipalité a organisé un petit déjeuner, où tout le monde ne pourra pas se rendre car la cérémonie de Marmande est à 10h30.

Merci à M. le maire et sa Municipalité pour l'accueil et le sérieux de l'organisation toujours impeccable. Il y avait un peu moins de personnes et surtout d'enfants car il y avait une sortie à vélo partie à 9 heures.

## À Marmande

À 10h 20, le président du Comité d'Entente du marmandais Michel CAZADE rassemble le cortège avec les 10 porte-drapeaux dont les 4 nôtres. Mattéo DALLA SANTA avec le drapeau des cadets est présent. Ils sont placés en tête, suivent les présidents et les Anciens combattants.

Les autorités sont en face du monument aux morts, côté boulevard une brigade de pompiers, les porte-drapeaux et la vingtaine d'enfants, côté gare l'Union Musicale Marmandaise (20 musiciens).

M. Jean-Claude BOURBON, conseiller municipal délégué aux Anciens combattants, maître de cérémonie, ordonne le « Garde à vous », « Au Drapeau » et les enfants déposent leurs bouquets.

M. Michel GALLART, président du Souvenir Français lit l'ordre n°9 du Maréchal DELATTRE DE TASSIGNY lu le 9 mai 1945 à Berlin.

Le président du Comité lit celui de l'UFAC.

M. le sous-préfet Afif LAZRAC lit celui de la ministre déléguée à la mémoire et aux Anciens combattants Geneviève DARRIEUSSECQ.

L'Union Musicale interprète l'hymne de la Résistance « Le Chant des partisans » dans un calme de cimetière...

Vient le dépôt des gerbes :

- ▶ Les conseillers municipaux, Mme ROQUES et M. SORIN, accompagnés de 5 enfants du Conseil Municipal Enfants déposent celle des enfants (à leur demande)
- ▶ Le président du Comité dépose celle des Anciens combattants
- ▶ M. le maire Joël HOCQUELET accompagné de Jean-Claude BOURBON et de 3 enfants déposent celle de la Municipalité.
- ▶ Mme Sophie BORDERIE, présidente du Conseil Départemental dépose celle du Département
- ▶ M. le sous-préfet dépose celle de l'arrondissement Marmande-Nérac.

L'Union Musicale joue la sonnerie « Aux Morts » et après une Minute de Silence la Marseillaise et l'Hymne de l'Europe pour clôturer la cérémonie.

La Jeune Hirondelle fait un « lâcher de pigeons » acclamé par les enfants et les citoyens un peu moins nombreux ici aussi : la covid et la guerre en Ukraine y sont pour quelque chose ... ?

Les porte-drapeaux ont été reconduits en dehors du jardin, ils sont invités à l'apéritif de la Municipalité.

Le nouveau départ des porte-drapeaux est apprécié, pas loin, parking, avec abri... ▲

Jacky MALARTIC

MARMANDE

## Communiqué du président

Le président de la section de Marmande Jacky MALARTIC informe ses adhérents qu'il est hospitalisé à Marmande par suite de divers ennuis de santé.

Il souhaite rassurer ses adhérents avec son état de santé qui s'améliore et s'excuse de cette absence et de son absence à venir au congrès départemental.

Il assure qu'il ne manquera pas de revenir près des adhérents dès que possible.

En attendant, Anne-Marie SIMON, la secrétaire reste à votre disposition au besoin.▲

SAINTE-LIVRADE SUR LOT

## Hommage aux combattants d'Indochine

Loin de leurs foyers, sur des terrains inhospitaliers, face à un adversaire insaisissable, valeureux et sans cesse mieux armé, les combattants du corps expéditionnaire français ont lutté inlassablement, avec une foi, une ardeur, un courage et un dévouement qui forcent l'admiration et imposent le respect.

Leur sacrifice fut immense, leur tribut fut celui de la souffrance, du sang et de la mort.

De 1945 à 1954, près de 100.000 soldats de l'union Française sont tombés en Indochine. Plus de 76.000 ont été blessés. 40.000 ont été fait prisonniers. Parmi eux 30 000 ne sont jamais revenus. L'état de leur bravoure, le panache de leur engagement ne rencontreront trop souvent, en métropole, que l'indifférence l'hostilité de leurs concitoyens. Tous ces combattants ont lutté, ont souffert, sont morts, avec, sans doute, le sentiment amer de l'abandon, la blessure ultime de l'ingratitude.

Parachutistes, Légionnaires, Coloniaux, Tirailleurs, Métropolitains, Gendarmes, Marins, Aviateurs, Médecins, et sans oublier le dévouement sans limite des infirmières et infirmiers.

Ils venaient de France, d'Europe, d'Afrique du Nord ou d'Afrique noire, leurs frères d'armes vietnamiens se battaient pour leur terre, pour leur liberté, par fidélité.

Ils étaient jeunes. Certains avaient à peine vingt ans. Ils sont morts au détour d'une piste, dans la boue d'une rizière, dans un camp de prisonniers. La guerre est une absurdité.

Du Nord au Sud, vous qui reposez sans une tombe ni cimetière, dans la forêt profonde, sur la berge d'un fleuve, la digue d'une rizière, dormez en paix, je veillerai à perpétuer votre souvenir, afin que l'ingratitude et l'oubli ne vous fassent à nouveau mourir.

Amis, quand vous passez devant une tombe de nos valeureux nos pères ou grands-pères, ayez une pensée pour tous vos amis, vos frères, accordez-leur une prière, car ils sont morts convaincus d'avoir œuvré pour le bonheur sur terre.▲

Caroline GONTRAN  
Vice-présidente départementale déléguée aux Pupilles de la Nation  
Pupille de la Nation